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“把门牌挂在外面，大家看着
也有面子！”

深秋，闽清雄江橄榄湖畔，天
高气爽，江风和畅，雄江镇梅雄村
村民吴绍果米黄色的院墙上，精
心制作的“梅雄九号”门牌格外显
眼。

这是台湾青年在此留下的宝
贵印记，也是温暖和美的乡村图
景中不可或缺的重要一环。近年
来，闽清以两岸融合交流为契机，
以乡村振兴与产业发展为动力，
大力推动两岸乡建乡创融合事业
发展，取得显著成效。

一块门牌 映射青年足迹
“很礼貌，很懂事，和他们聊

天，也感受到了久违的青春气
息。”

已经过去了好几个月，吴绍
果对今年海青节期间造访的两岸
青年团队仍然记忆犹新。当时，
作为城乡永续学院公开课的一部
分，28名两岸学生深入雄江居民
家中，倾听每位村民的家庭故事，
并为他们定制“专属门牌”。

台湾青年任芷妍亲切地将吴
绍果唤做吴叔。“从稻田搬到江
边，从耕田到捕鱼，他们的生活多
姿多彩。”在采访中，她和同学们
认真地记下乡村生活中的一个个
特色元素：渔网、锄头、江景……

再细细端详“梅雄九号”门
牌，诗情画意的青山绿水、小巧玲
珑的渔网与渔船、吴叔生活中的
点点滴滴，借由青年团队细腻的
笔触，浓缩于门牌之上。历经几
个月的制作、晾晒，这块门牌最终
交到吴叔手上，成为台湾青年们
在村中留下的又一处印记。

以麻将为主题的 34号，由铁
钉、五金材料和手机支架组成的
35号，由艾草拼接成的 47号……
而今，漫步在橄榄湖畔，一块块特

色门牌，传递着每户村民独一无
二的家庭故事。

在梅雄村中，这样的印记还
有许多：经由统一规划与改造，温
暖的米黄色村居成了游人口中的

“水上布达拉宫”；精心设计的庭
院为村民们留下了一方温暖天
地，也成为一个个转角处不期而
遇的惊喜……

“乡建乡创，关键在于真正参
与进乡村建设中去。”橙翔文旅总
经理曾芝颖在乡建乡创领域奋斗
多年，而今，她正邀请更多台湾青
年来到雄江，来到闽清，在广阔的
大地上留下自己的印记，“希望他
们不仅是来看、来玩，更要在这里
留下足迹、做出成绩。”

一处礼堂 折射样板集镇
除了雄江，更多闽台乡建乡

创的努力正在悄悄开花结果。走
进闽清塔庄，这座闽台乡建乡创

样板集镇雏形初显。
跟着人流来到塔庄镇中心，文

化活动中心内，一场升级改造已然
启动：这里本是镇上的大礼堂，但
由于每年使用次数不多，大部分基
础设施老旧，原有的舞台还成为了
当地居民的羽毛球场地。

“新一轮改造，更加注重居民
的获得感与幸福感，让文化活动
中心为更多人所享用。”塔庄镇相
关负责人介绍。新的改造提升方
案听取了居民诉求，将原有的舞
台改建为专业羽毛球场，保留运
动场地，同时将一半的观众区改
建为大众影院，增设周末教室，提
升人居环境质量，完善惠民公共
空间。

探索人性化环境打造，打造
全龄友好型社区。借助闽台乡建
乡创，今年 4月，台湾吴正隆教授
领衔的福州隆云设计服务有限公
司成为塔庄镇闽台乡建乡创陪伴

式服务团队。半年之后，源自台
湾的社区营造理念，已经开始悄
悄改变塔庄镇的方方面面：

吴航公园平日有不少儿童玩
耍，靠学校的路口又常有家长等
候，经过改造提升，当地新增了儿
童游乐设施，同时新增等候坐椅，
服务两类主要群体。

黄氏宗祠门前广场是村民们
喜爱的另一处活动场所，老人在
此闲坐聊天，青少年在此打篮球
娱乐。新一轮改造提升优化了篮
球场的功能，铺设塑胶地面，同时
增设无障碍通道，修缮坐椅，将其
打造为全龄段休闲场所。

……
记者了解到，目前，塔庄镇已

启动塔庄镇长者食堂、日间照料
中心、口袋酒文化街区（二期）、闽
台融合文创街区（样板段）、塔庄
集镇区域休闲步栈道、吴航公园
微景观改造、街区沿梅溪段景观

改造等项目。
“在引入社区营造理念的同

时，我们也着手探索‘政府引导+
精英规划+社区参与+企业共谋’
的街区打造模式，凸显文创街区
特色，以重要节点的打造，激活整
个街区。”塔庄镇相关负责人介
绍。未来，当地还将陆续建设塔
庄文化中心、农夫集市、粉干展示
馆等重点节点，力求让塔庄闽台
文创街区的每一家店都有独特的
业态。

一个目标 见证乡创情缘
“下一个目标，在这里长期运

营15年，和雄江同呼吸、共成长。”
今年8月，在城乡永续学院开班仪
式上，曾芝颖这样说。在雄江，她
已经定下了长期运营的计划，将
在这里打造一片就业、创业的热
土。

城乡永续学院的创建，便是
长期运营计划的计划的载体。“未
来，永续学院将成为两岸青年建
筑人才的培训平台，呼应福州可
持续发展的理念，落实乡村治理，
为更多两岸学子提供宽阔的舞
台，激励他们投身乡村振兴事
业。”

塔庄镇政府也与陪伴式服务
团队密切配合，进一步细化样板
集镇创建方案，开展总体策划与
布局。

“后续，我们将借助台湾独有
的文创手法，融合茶口粉干、口袋
精酿啤酒、茉莉花茶等镇域特色产
业和台湾美食、台湾水果等台湾优
势产业，打造极具特色的闽台文创
街区。”上述负责人介绍。未来，塔
庄还将积极邀请更多台企、台胞、
台青来梅调研、交流，构建交流平
台，衔接更多台湾青年在电商、餐
饮、民宿运营等模块与塔庄合作，
吸引其在塔庄创业、安家。

秋日的午后，暖阳和煦。初
见林东岳时，这位“80后”台青正
在柜台后忙碌着，复古圆框眼镜、
白色 T 恤衬得他清爽又亲切，他
笑容满面地给顾客盛上一小勺试
吃的冰淇淋，“这是龙眼饭口味
的，还有很多福州特色口味可以
试试。”

11月初，台湾青年林东岳在
福州的第三家 outo lato凹凸意式
冰淇淋旗舰店在烟台山开业。三
层高的冰淇淋小屋门口伫立着一
个巨大的充气 IP形象，马卡龙色
系的装修风格吸引了不少顾客拍
照打卡。在冰淇淋溢出的丝丝甜
香里，林东岳将自己与福州的“原
乡之恋”向记者娓娓道来。

出生于台湾新北板桥的林东
岳，从小由奶奶带大，对奶奶的家
乡福州有着特殊的感情。1991
年，8岁的他在奶奶的带领下第一
次踏上福州的土地。“我记得那时

福州到处都是泥泞，如今可以说
是飞速发展。”林东岳说，“缘于对
家乡的眷恋和认同，当年家人很
早就在福州购置了房产。”他坦
言，这为他日后回乡创业打下了
基础。

2010 年，林东岳在台湾完成
大学学业，看着海峡对岸日新月
异的变化，林东岳决定到大陆闯
一闯，首先想到的便是福州。

家庭世代从事制鞋业的林东
岳，刚到福州从事的是鞋店生
意。彼时，台湾奶茶开始风靡大
陆，各大城市同台北一样，街头密
布饮品店。CoCo、一点点等“登
陆”的台湾连锁品牌深受年轻人
喜爱，赚到第一桶金的林东岳萌
生了转换赛道的念头。于是他决
心经营一家台式茶饮店，编织属
于自己的甜蜜事业。他从台湾带
来茶叶、咖啡豆，自己研发新产
品，再加上供应宝岛特色的轻食，

很快便打开了市场。
几年后，随着奶茶店的“野蛮

生长”，市场从增量转向存量。林
东岳开始尝试更具特色的业态：
开设书店、咖啡馆、小酒吧等。每
一种新的经营模式都获得了不错
的回报，这让他对大陆市场的潜
力更加有信心。“不管从事什么行
业，哪怕是一杯小小的奶茶，依旧
能有广阔的天空去发展。”林东岳
说。

看中意大利 gelato 冰淇淋在
大陆的蓝海市场，今年 5月，他在
东街口开设了第一家冰淇淋店，
继续开拓自己的“甜蜜事业”。带
着儿时对家乡味蕾上的记忆，林
东岳创新将龙眼、红糟、青红酒等
福州当地特色食材融入冰淇淋，
靠着独特口味吸引了大量食客来
打卡，在短短半年内，将店铺拓展
到3家。

回顾 13年的历程，林东岳的
创业之路少不了大陆合伙人的陪
伴。“台湾的创业观念在大陆行不
通，台湾青年来大陆要多听多看
多学。”林东岳坦言，有意来大陆
的台湾青年一定要深入了解市

场，关注大陆的各种政策，找到熟
悉本土的合作伙伴。同时，打铁
还需自身硬，在做好本业的基础
上，才能有更广阔的市场。

林东岳的细心和热情，也赢
得了许多大陆朋友的支持和喜
爱。最近，鼓楼区台办主任孙一
玲特地前来他的冰淇淋店打卡，
并将店内的特色冰淇淋分享到朋
友圈，为他宣传助力。

林东岳表示，福州对于创业
台青给予了很多支持，“我刚来福
州创业时，享受到了一次性的装
修补贴和租金补贴；在疫情期间，
店铺租金有减免；开店审批上，鼓
楼区台办也提供了援助。”他认
为，大陆广阔的市场不仅给每一
个做好准备的人提供了机会，而
且也拿出了最大的诚意帮助在这
里追梦的每一个人。

本报讯（记者 林晗）7日，福州市
邮政管理局党组书记、局长章龙华接
听 12345 热线。在 2个小时的接听、
回访中，他对群众提出的办理快递驿
站营业执照、收寄快件拆箱验视、快
件延误赔偿、拒收来源不明快件、按
址投递、配建快递用房、寄递服务质
量投诉等问题一一回复。

诉求：请问开办一个快递驿站，
需要办理什么手续？

回复：根据《快递暂行条例》第十
八条规定：经营快递业务的企业及其
分支机构可以根据业务需要开办快
递末端网点，并应当自开办之日起20
日内向所在地邮政管理部门备案。
开办快递末端网点无需办理营业执
照。

诉求：我要寄快递，事先用盒子
打包好了，快递员上门时说要拆开验
视内件物品，我认为寄的是我的个人
用品，属于隐私，不让快递员看，快递
员说这样不能给我寄，我可以投诉他
吗？

回复：用户寄递邮件快件时，快
递员进行验视检查，是有关法律法规
的要求，也是维护寄递渠道安全和社
会稳定的必要手段。寄件人拒绝验
视的，经营快递业务的企业不得收
寄。

诉求：我收到一个快件，但是近
期我没有购买任何东西，也没有人跟
我说要寄快递给我，这个快件我应该
怎么处理？

回复：建议在遇到此类情况时，
可向快递公司要求提供寄件人的寄
件信息，如确实属于来源不明的快
件，建议您拒收。

诉求：请问邮政管理部门有没有
采取哪些措施来保障“双11”呢？

回复：为确保今年“双11”快递业
务安全、畅通、平稳、优质地运行，为
广大用户营造安全良好便捷的用邮
体验，我们结合快递业务旺季行业运
行特点，提前制定服务保障工作方
案，督促企业高标准做好相关保障服
务。一是督促指导各邮政快递企业
加强人员、运力、场地、处理设备、信
息系统能力储备，多种方式增加临时
用工。充分利用智能快件箱、快递服
务站等末端设施，与关联行业加强合
作，提高末端投递服务能力。充分发
挥快快合作、邮快合作、客货邮融合
等农村末端共同配送模式作用，提升
农村快递服务能力。二是督促指导
各邮政快递企业强化投申诉处理能

力，保障投申诉渠道畅通，建立申诉
处理应急响应机制，及时妥善解决消
费者反映的问题。三是市邮政管理
局积极发挥保通保畅工作机制作用，
加强行业舆情监测，及时掌握、处置
重点监测信息反映问题，强化数据分
析研判，对企业加强指导调度，适时
发布消费提示，做好网点异常、流量
异常、积压滚存预警，并及时报告异
常情况，维护行业稳定运行，确保旺
季服务稳定畅通。

在业务旺季和异常天气条件下，
部分地区快件运输、分拣、投递可能
受到影响，特别是一线快递员作业时
间长、负荷重、压力大，恳请广大用户
耐心等待快件的送达，给予快递员群

体更多包容和理解。
诉求：请问有关部门有什么举措

来解决业主取件困难的问题，能不能
使用物业用房或者其他空置的配套
用房解决一下？

回复：近年来，市邮政管理局高
度重视解决部分小区存在的用户末
端取件不便的问题，积极组织开展邮
政快递基础设施配建及管理工作，
取得了良好成效，赢得了广大快递
用户的认可。一方面，我们持续推
动新建住宅小区在便利居民的位置
配建快递服务用房，建立以政府配
建的公共服务基础设施为基础的

“站递、宅递、箱递”一体化建设的末
端投递体系，包括您即将乔迁的和

鸣公馆小区在内，我们累计配建了
224个快递服务用房，将极大方便居
民取件，有效解决“快递末端最后一
公里”服务难题。另一方面，我们也
将持续推动中心城区老旧小区改造
将快递服务纳入改造范畴，因地制
宜征得小区业主同意后同步建设邮
政快递末端综合服务场所、智能信
包箱等设施，提供邮件快件收寄、投
递服务，有效解决存量小区的快递末
端服务需求。

诉求：请问有哪些渠道可以投诉
快件寄递服务质量问题？

回复：如果想投诉快递服务问
题，可以直接通过各个企业官方网站
公布的客服电话，联系企业客服登记
投诉。

如果对企业的投诉处理结果不
满意，可以进一步向相关监管部门
申诉，如拨打“12345”市民服务热线
或“12305”国家邮政局申诉热线，访
问国家邮政局申诉网站、微信公众
号等。

让每一步都留下脚印
——梅台乡建乡创结硕果

本报记者 阮冠达

建设两岸融合发展示范区

台湾青年林东岳：“甜蜜事业”的追梦人
本报记者 唐蔚嫱

市邮政管理局领导接听12345热线——

我市累计配建224个快递服务用房

工作间隙休息时摔伤
算工伤吗？

本报讯（记者 阮冠达）在工作间隙休息
时不慎受伤，算不算工伤？近期，鼓楼法院审
结了一起工作间隙休息摔伤的工伤认定纠
纷，认定劳动者短暂休息时受伤，属于因“工
作原因”受伤。

原来，李某在某服饰公司内担任裁剪
工。当天，李某离开工位前往同层通道，到通
道外平台上抽烟，10多分钟后返回时不慎踩
碎平台木板跌落受伤。事故发生后，李某被
送至医院救治，诊断结果为腰椎骨折伴双下
肢瘫痪。

随后，李某向当地人社局申请工伤认定，
该服饰公司认为，李某擅自离开工作场所去
抽烟，该行为与工作无关，受伤地点也不是公
司场所，不属于工作地点，且公司已对铁栅栏
上锁并对平台进行加固。2023年 3月 13日，
当地人社局作出《不予认定工伤决定书》，认
定李某受到的事故伤害不属于工伤。李某不
服，并申请行政复议，同级人民政府作出了维
持的复议决定。李某不服，遂诉至鼓楼法院。

鼓楼法院经审理认为，本案中事故发生
地点位于厂房二层平台，与第三人公司生产
办公地点仅隔一个楼梯过道和一扇推拉门，
空间上紧密相连，可以合理推定李某等第三
人公司的员工平常将该场所作为工作期间放
松休息的场所。此外，第三人公司未举证证
明其曾提醒警示员工不得在二层平台逗留，
在事故发生后才对推拉门上锁并加固平台，
可见其在事故之前并未限制员工在二层平台
进行活动。

此外，劳动者在上班过程中进行短暂休
息属于正常的生理需求，李某受伤发生在工
间休息时，于工间休息时间吸烟与喝水、进食
具有相同的性质，是实现自身休息权利的一
种方式，也属于工作时间的一部分，故本案李
某在短暂休息返回工作岗位时受伤属于因

“工作原因”受伤。
最终，鼓楼法院判决撤销当地人社局作出

的《不予认定工伤决定书》和相关的复议维持
决定，并责令当地人社局重新作出认定。第三
人公司不服提起上诉，福州中院维持原判。

鼓楼法院法官表示，本案中，第三人公司
对员工工作期间放松休息的场所未尽到维修
管理，对危险场所未尽到安全警示的义务，导
致员工休息时不慎摔伤，应承担相应的法律
责任。

两岸青年正在设计门牌两岸青年正在设计门牌。（。（受访者供图受访者供图））

林东岳林东岳（（右右））微笑面对顾客微笑面对顾客。。本报记者本报记者 包华摄包华摄

永泰县丹云乡
35千伏变电站投入使用

本报讯（记者 叶欣童 通讯员 张凌莎）
近日，永泰县丹云乡35千伏变电站正式投入
使用。据了解，该变电站是永泰电网“十四
五”规划期内第 9个落地的新建（增容）变电
站，建设内容包括 6.3兆伏安主变压器 2台、
35千伏线路2回、10千伏出线8回，总投资约
达3783万元。

走进丹云乡35千伏变电站现场，2646平
方米的空间内，各类设施一应俱全，电力调控
人员通过先进的设备和技术手段对全站设备
进行投运前的测试和验证，确保变电站能够
零缺陷投运。

据永泰县供电公司发展建设部副主任金
昌维介绍，丹云乡原来由于供电线路长，导致
频繁出现低电压的情况，且线路故障也多，再
加上近年随着丹云乡金蛋工程、葛丹公路等
重点项目的建设，使得丹云的电力需求快速
增长。

永泰县供电公司结合周边电网分布情
况，制定该区域电网完善方案，并于去年6月
启动建设该变电工程，并于本月初投产送
电。新建的变电站可以优化丹云地区网架结
构，解决长期无变电站布点，长距离供电的问
题，同时也能为辖区内的产业，如金蛋工程等
项目提供更充沛稳定的电能保障。

值得一提的是，新建成的变电站采用了
先进的技术和设备，包括高效的主变压器、智
能控制系统等，还可通过“一键顺控”技术自
动完成设备状态判别和转换，实现智能控制，
这一技术的应用极大地提高了设备的安全性
和运行维护效率。


